

**En el mes de agosto no se va a editar el boletín, volvemos en septiembre.
¡¡Felices vacaciones!!**



Estado del Medio Ambiente en Aragón 2006 y 2007

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón ha editado el informe sobre el "Estado del Medio Ambiente en Aragón 2006/2007" en el que se describen los elementos básicos sobre el estado del medio ambiente en nuestra Comunidad en este periodo y su evolución respecto a los años anteriores.

En esta publicación se resumen las principales actuaciones llevadas a cabo por parte de unidades o servicios del Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón en estos dos años. Se presenta en dos soportes: un libro de 379 páginas más un CD-ROM que presenta el documento completo en formato PDF de distribución gratuita, y también puede consultarse en el apartado de publicaciones de la [página web](#) del Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón.



Más información: Servicio de Participación, Información y Seguimiento Ambiental



Una mirada a los noventa años del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido

Hasta el próximo 30 de septiembre, la Sala Marboré de Torla acoge la exposición fotográfica "Ordesa y Monte Perdido, un Parque Nacional con historia", con la que arrancan los actos de celebración del noventa aniversario de su declaración. Se trata de una mirada por la historia de este decano espacio natural a través de más de ochenta fotografías, mapas y postales antiguas entre otros, que puede visitarse en horario de 16 a 21 horas.

La exposición recoge imágenes de los lugares más emblemáticos de este espacio natural, así como instantáneas de momentos destacados de su historia, como su declaración como Parque Nacional o de algunos hombres unidos a su origen, como el pirineísta Lucien Briet. La exposición aborda desde los orígenes previos a la protección del valle de Ordesa -mediante la exploración y descubrimiento por parte de los pirineístas- hasta los tiempos actuales en que, transferidas las competencias de su gestión al Gobierno de Aragón, el Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido goza de un excelente estado de salud en todos sus paisajes y ecosistemas.

Más información: Dirección General de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible



Adjudicación de la obra de descontaminación de suelos de Aragón

El Departamento de Medio Ambiente adjudicó el pasado 16 de julio el contrato de obras de la última fase para la descontaminación definitiva del vertedero de Bailín en Sabiñánigo afectado por la actividad histórica de la empresa INQUINOSA. La obra es financiada por el Gobierno de Aragón y el Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino a través de un convenio que permitirá invertir para la descontaminación de toda la zona entre 2008 y 2012 un total de 28,6 millones de euros. La adjudicación se realiza a través de la Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático, y las obras se ejecutarán con la dirección técnica de la empresa pública SODEMASA. Los trabajos incluyen la construcción de una nueva celda de máxima seguridad e infraestructuras auxiliares, desmantelamiento y traslado del antiguo vertedero y restauración paisajística del entorno. La empresa que ha resultado adjudicataria para la

realización de las obras ha sido la UTE URBASER S.A. & MARCOR EBRO, S&A & GEOTECNIA Y CIMENTOS S.A. para las obras; el servicio de asistencia técnica a la dirección de las obras ha recaído en Tecnología del Medio Ambiente S.A.; y el servicio para la coordinación de seguridad y salud ha sido adjudicado a SGS TECNOS, S.A.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Nuevos modelos del Canon de Saneamiento

Tras la aprobación del Decreto 206/2008 por el que se modifica parcialmente el Reglamento regulador del Canon de Saneamiento, ya se encuentran disponibles en la [página web](#) del Instituto Aragonés del Agua los nuevos modelos de declaración del impuesto, que deben ser presentados por entidades suministradoras de agua, usos industriales de agua y titulares o usuarios de aprovechamientos directos de agua. Estos modelos se han desarrollado en dos versiones, una en formato pdf sólo para descarga y posterior cumplimentación en papel, y otra en formato pdf autorellenable, para cumplimentar directamente en la pantalla del ordenador y posteriormente proceder a su impresión. En todo caso, finalmente deben presentarse los modelos cumplimentados por cualquiera de las dos opciones en las dependencias del Instituto dentro de los plazos legalmente establecidos.

Más información: Instituto Aragonés del Agua



Niveles de material particulado atmosférico

El Consejo de Gobierno aprobó el pasado 7 de julio la firma de un convenio de colaboración entre el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón y el Ayuntamiento de Zaragoza para la medición de los niveles de material particulado atmosférico (PM2.5) por el método gravimétrico dentro del municipio de Zaragoza. Debido al probado impacto adverso de la contaminación atmosférica, y en particular del material particulado atmosférico sobre la salud y los ecosistemas, se ido desarrollando una legislación relativa a la calidad del aire. Entre los compuestos para los que se establecen límites legales de inmisión se encuentran las micropartículas atmosféricas (PM2.5).

Con la firma de este convenio se acuerda que el Departamento de Medio Ambiente aportará un captador de partículas de alto volumen y los filtros necesarios para el muestreo diario que se ubicará en el interior de la estación localizada en el Paseo Renovales, perteneciente a la estación de fondo urbano de la red de calidad de aire del Ayuntamiento de Zaragoza. Por su parte, el Ayuntamiento de Zaragoza se encargará del mantenimiento correctivo y preventivo de la instalación, y de la toma de muestras por parte del Instituto Municipal de Salud Pública, cuyos resultados serán enviados a la Agencia de Medio Ambiente y Sostenibilidad, cuyos técnicos elaborarán informes mensuales.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



El Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente difundirá el legado de la Tribuna del Agua

Durante la Exposición Internacional Zaragoza 2008 la Tribuna del Agua fue un foro de reflexión, debate y búsqueda de soluciones en relación con el agua y la sostenibilidad, y contribuyó a la *Carta de Zaragoza*, documento de conclusiones de la Exposición Internacional. Mediante los diferentes eventos organizados, tanto con anterioridad como durante la muestra internacional, (semanas temáticas, eventos paralelos, y ágora ciudadana), acumuló documentación útil para la elaboración de acciones que permitan mejorar la gestión del agua, planteando soluciones y propuestas de futuro fundadas en valores como la gobernabilidad y la sostenibilidad.

El Centro Internacional del Agua y Medio Ambiente (CIAMA) del Gobierno de Aragón pretende continuar la colaboración ya iniciada con la Sociedad Expoagua, S.A. (en la actualidad Expo Zaragoza Empresarial, S.A.) en relación a ese foro de conocimiento configurándolo como el referente internacional del agua y del desarrollo sostenible facilitando la repercusión internacional de sus reflexiones, de esta manera la sede de la Tribuna del Agua se mantendrá en el Centro Internacional del Agua y Medio Ambiente.

Más información: Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA)



Aprobada la Ley 5/2009 referida al comercio de derechos de emisión

El pasado 30 de junio se publicó en el BOE la Ley 5/2009, de 29 de junio, por la que se modifican la Ley 24/1988, de 28 de julio, del mercado de valores, la Ley 26/1988, de 29 de julio, sobre disciplina e intervención de las entidades de crédito y el texto refundido de la Ley de ordenación y supervisión de los seguros privados, aprobado por Real Decreto Legislativo 6/2004, de 29 de octubre, para la reforma del régimen de participaciones significativas en empresas de servicios de inversión, en entidades de crédito y en entidades aseguradoras.

Esta Ley incluye una disposición adicional, la segunda, que hace referencia a la revisión del régimen de comercio de derechos de emisión, estableciendo obligaciones de notificación de las emisiones de los años 2007 y 2008 para los sectores que se van a incorporar en el comercio de derechos de emisión a partir de 2012 (que figuran en el anexo de esta Ley). El plazo para esta notificación finaliza el 30 de abril de 2010 y los datos de emisiones deberán ser verificados de forma independiente.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Estudio de las micro-reservas de flora en el Parque Natural del Moncayo

La especial ubicación de la Sierra del Moncayo, unido a su diversidad geológica, geomorfológica y climática, ha favorecido la presencia de una gran variedad de hábitats y especies de flora de especial interés para la conservación, tanto a nivel autonómico como nacional e internacional. Para mejorar el conocimiento de la flora rara presente en el Parque Natural, así como determinar las medidas de gestión necesarias para su protección, el Servicio Provincial de Medio Ambiente de Zaragoza ha puesto en marcha un estudio para definir su estado, la metodología para su seguimiento y las actuaciones necesarias para su promoción.

El trabajo será desarrollado a lo largo del 2009 por el Instituto Pirenaico de Ecología, cuyo equipo de botánicos tiene una larga experiencia en la catalogación y conocimiento de la flora del Moncayo. El estudio se centrará en la recopilación bibliográfica y trabajo de campo para conocer el estado de conservación de aquellas especies de flora que requieren una protección especial con el fin de cartografiar las micro-reservas que se declararán dentro del Plan Rector de Uso y Gestión como medida de protección, y definir las actuaciones necesarias para poder mantener sus poblaciones. Asimismo, se definirá un protocolo de seguimiento a poner en marcha por el personal del Parque Natural para evaluar su evolución.

Más información: Servicio Provincial de Zaragoza



Actúa con Energía 2009

En esta nueva edición del programa Aragón frente al Cambio Climático "Actúa con Energía 2009", se van a realizar diferentes actividades:

- *Programa Hogares Aragoneses frente al Cambio Climático*: campaña con la que se pretende concienciar de la importancia de reducir las emisiones difusas en nuestra comunidad a través de los consumos cotidianos. Los hogares que voluntariamente participen en esta campaña podrán ver como reducen su consumo energético, consiguiendo un ahorro importante en su facturación y una disminución de sus emisiones de CO2 aplicando medidas que desde el programa se indicarán a través de manuales y de la instalación de sencillos dispositivos de ahorro.
- "Semanas Clarity" en las que se van a realizar dos tipos de actividades:
 - o Exposición de Cambio Climático "Clarity" en la que a través de 18 carteles se informa sobre los diferentes impactos, causas y soluciones del cambio climático.
 - o Charlas – Talleres sobre los siguientes temas: "Charla sobre cambio climático y eficiencia energética en las viviendas" destinada a público en general; "Charla sobre uso de energía en edificios" para público especializado relacionado con el tema; "Taller que puedes hacer TÚ, en la lucha contra el cambio climático" destinada a estudiantes de institutos. También se van a realizar juegos y actividades relacionadas con el cambio climático a los alumnos de colegios.

Para participar en estas actividades se pueden realizar las inscripciones a través del mail actuaconenergia@aragon.es o en el teléfono 976 060 100 (Esther Roldán).

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // www.actuaconenergia.org



Campaña Aragón Limpio 2009

Durante todo el verano van a tener lugar diferentes acciones en los campamentos y colonias de todo Aragón dentro del programa "Aragón limpio" con el objetivo de fomentar actitudes cotidianas positivas de respeto y protección hacia el medio ambiente y de esta forma favorecer la implicación de los equipos gestores y dinamizadores de campamentos o colonias en la resolución de problemas ambientales a escala local.

Más información: PRAMES // aragonlimpio@prames.com





Impulso de la accesibilidad en la Red Natural de Aragón

El Departamento de Medio Ambiente y la Fundación ONCE colaborarán en mejorar la accesibilidad en los distintos espacios protegidos de la Red Natural de Aragón, con proyectos para reducir las barreras arquitectónicas en los equipamientos de uso público o formando a profesionales para la mejor atención a personas con discapacidad, entre otras iniciativas.

En el marco de este acuerdo se desarrollarán actuaciones para la adecuación de los equipamientos ambientales y de los de uso público en los espacios naturales protegidos, facilitando a las personas con discapacidad la integración en las actividades en la naturaleza y su conocimiento, así como de educación y voluntariado ambiental y la eliminación de barreras arquitectónicas. Con ello, se pretende mejorar la accesibilidad y la movilidad de estas personas, contribuyendo a su calidad de vida. Esto se traducirá también en actividades de formación en esta materia, dirigidas a guías, intérpretes, agentes sociales y operadores privados que presten servicios de uso público para visitantes de los espacios naturales.

Más información: Dirección General de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible



Planta de tratamiento de purines en Zaidín

El pasado 14 de julio se firmó el convenio entre el Departamento de Medio Ambiente y el Ayuntamiento de Zaidín por el que esta localidad contará en 2011 con una planta de tratamiento de purines que permitirá solucionar los problemas ambientales que acarrea la generación de grandes cantidades de estiércol, con el potencial contaminante sobre los recursos hídricos y suelos, así como las emisiones a la atmósfera.

Con este convenio, el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, a través del Instituto Aragonés del Agua promueve la construcción de las infraestructuras. La empresa pública Sodemasa realizará la redacción de los proyectos y pliegos administrativos, la ejecución de las obras, la dirección de obra y coordinación de seguridad y salud y el apoyo técnico, y la Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático prestará asesoramiento en la puesta en marcha y explotación de la planta de tratamiento.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Entrega de premios del concurso "Aragoneses frente al cambio climático"

El pasado día 22 de junio tuvo lugar la entrega de premios del concurso "Aragoneses frente al cambio climático" en el edificio Cajalón de Zaragoza. Cerca de 150 candidaturas de unos 80 participantes han concurrido al primer concurso "Aragoneses frente al cambio climático", una convocatoria organizada desde la Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático del Departamento de Medio Ambiente, con el objetivo de reconocer y premiar las acciones particulares que mejor reflejen el compromiso personal por la mitigación de las emisiones de gases de efecto invernadero en el hogar y en el transporte.

Enmarcado en las acciones de divulgación y sensibilización de la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL) que se elabora en la actualidad, el concurso cuenta con una modalidad de proyectos e iniciativas encaminadas a disminuir el consumo energético y las emisiones de gases de efecto invernadero; y un concurso fotográfico de imágenes que reflejen gestos amables con el medio ambiente con el mismo fin. En el caso de la categoría de proyectos del concurso, al que se han presentado 32 iniciativas de distinta naturaleza, el primer premio ha recaído en una vivienda sita en la calle Isla de Hierro de Zaragoza. Se trata de una vivienda de tres plantas para dos familias, construida con criterios bioclimáticos y eficiencia energética. En el caso de la categoría de fotografía, al que se han presentado 115 candidaturas, el primer premio ha sido para la imagen "La secadora ecológica".

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Publicación sobre los ibones y glaciares del Pirineo aragonés

El gran libro de los ibones y glaciares del Pirineo aragonés ofrece un recorrido por estos espacios naturales, apenas tocados por el hombre, a través de textos didácticos sobre los ecosistemas y la historia de las exploraciones, espectaculares fotografías, 24 itinerarios y una cuidada cartografía a escala 1:25.000. El consejero de Medio Ambiente acompañado por el gerente de PRAMES, presentaron el pasado 8 de julio en Huesca esta publicación de gran formato.

Especial mención merece la excelente colección de fotografías que ilustran cada una de las páginas del libro y que buscan captar la esencia de un paisaje espectacular. El libro se completa con 24 itinerarios, con recomendaciones, una cuidada cartografía y descripciones para la interpretación paisajística, que conducen hasta los ibones más bellos, desconocidos o interesantes, y en el caso de los glaciares, hasta los miradores que permiten una mejor panorámica de los

últimos hielos pirenaicos. La edición del libro ha contado con la colaboración del Gobierno de Aragón, a través de los Departamentos de Educación, Cultura y Deporte y de Medio Ambiente.

Más información: PRAMES



Liberados dos pollos de Quebrantahuesos

Los dos primeros pollos de quebrantahuesos criados en el nuevo Centro de Cría en Cautividad de Quebrantahuesos en Aislamiento Humano (CRIAHA) que el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón ha construido en el complejo de La Alfranca de Pastriz han sido liberados desde la plataforma de aclimatación de Escuaín, en el Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.

Los pollos liberados fueron rescatados dentro del Plan de conservación de esta especie para el seguimiento de puestas con dificultades para prosperar de manera natural o de puestas dobles. En concreto, el pollo liberado la última semana de junio procedía de un huevo de una puesta inviable que fue rescatado en febrero en el prepirineo aragonés, mientras que el liberado el pasado 2 de julio se rescató de una puesta doble, para evitar su muerte por el fenómeno conocido como "cainismo", que provoca la muerte sistemática de los pollos mas pequeños por interacción con el hermano de mayor tamaño.

Más información: Centro de Cría en Cautividad de Quebrantahuesos en Aislamiento Humano (CRIAHA)



Juego del verano en el Aula de Medio Ambiente Urbano: ¿Escuchas a tu ciudad?

Desde el día de su inauguración, a finales de enero de 2007, han pasado por el Aula de Medio Ambiente Urbano más de 46.600 personas. Además de su amplia oferta de actividades, durante el mes de julio, y en horario de mañana y tarde, La Calle Indiscreta presenta un nuevo juego para grupos que organizan colonias y campamentos de verano, dirigido a niños de entre 6 y 12 años. Esta nueva actividad, llena de sorpresas y misterios, permite que, a través del juego, se vayan desgranando muchos de los problemas ambientales específicos de los núcleos urbanos: el ruido, las amenazas a la biodiversidad urbana, el consumo excesivo de agua y energía, el sobre envasado, el consumo de productos lejanos y de fuera de temporada, etc. Se puede reservar la visita para grupos en el teléfono 976 40 54 85.

Más información: Aula de Medio Ambiente Urbano - La Calle Indiscreta



Plan de protección del Águila-azor perdicera

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón pondrá en marcha un plan de protección del águila-azor perdicera, una de las especies de águila más característica de los paisajes mediterráneos en estado de amenaza y regresión de su población en los últimos 20 años, lo que la ha llevado a ser catalogada como en peligro de extinción en el Catálogo de Especies Amenazadas de Aragón. Se han marcados dos nuevos ejemplares de águila-azor con emisor satélite para conocer con precisión sus riesgos y pautas de ocupación y ya hay 8 ejemplares que cuentan en la actualidad con este sistema dotado con GPS, implantados en el marco de los trabajos de seguimiento.

En la actualidad, se conocen exclusivamente 32 parejas reproductoras de esta especie en toda la Comunidad (3 en Huesca, 10 en Teruel y 19 en Zaragoza), menos de la mitad de las que se conocen para el quebrantahuesos, especie emblemática del pirineo aragonés también en peligro de extinción, que prácticamente ha duplicado sus unidades reproductoras desde que el Departamento de Medio Ambiente puso en marcha el Plan para la Recuperación del Quebrantahuesos.

Más información: Dirección General de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible



Prevención y lucha contra incendios forestales en la comarca del Matarraña

La comarca del Matarraña se refuerza en materia de prevención de incendios forestales, gracias a un convenio firmado el pasado 15 de julio por el Departamento de Medio Ambiente y la comarca del Matarraña. El convenio permitirá invertir 900.000 euros en este territorio, en trabajos de planificación, diseño y ejecución de actuaciones en materia de prevención de incendios forestales. La financiación, que se repartirá en las anualidades 2009, 2010 y 2011, se aportará al cincuenta por ciento entre el Departamento de Medio Ambiente y la institución comarcal, en anualidades de 150.000 euros cada año y cada institución. En virtud de este convenio, la comarca pondrá a disposición del Gobierno de Aragón dos autobombas forestales de la Comarca para que se incorporen al operativo que despliega el Departamento de Medio Ambiente, así como otros equipos de los que disponga la institución comarcal.

Más información: Dirección General de Gestión Forestal



Proyecto Ciudad del Agua de Ejea

El Proyecto Ciudad del Agua de Ejea recibirá una inversión hasta 2011 de un millón de euros financiados al 80 por ciento por el Departamento de Medio Ambiente y el 20 por ciento por el Ayuntamiento de Ejea. Con este presupuesto se construirá un parque lineal en torno a la Estanca del Gancho, entre otras actuaciones de redes de agua y acondicionamiento de riberas, establecido en el convenio de colaboración firmado el pasado 17 de julio.

El proyecto del parque lineal proyectado contempla además de su adecuación como espacio natural de ocio, actuaciones en el entorno de las riberas de la Estanca del Gancho, redes de abastecimiento, saneamiento, riego y evacuación de pluviales y otros elementos como son un pequeño embarcadero y una pasarela. Se pretende con esta iniciativa poner en valor este lugar, facilitando la coexistencia de actividades diversas como el paseo, la pesca, el uso de la bicicleta, la práctica del remo, la observación de aves, etc.

Más información: Secretaría General Técnica



Sexto curso solar para docentes en Gallocanta

El sexto "Curso Solar para docentes" organizado por el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón y Greenpeace se celebró en Gallocanta (Zaragoza) del 6 al 12 de julio de 2009. Se trata de una actividad eminentemente práctica destinada a maestros, profesores y educadores ambientales que se ocupa de la construcción de cocinas solares y otros ingenios solares térmicos y fotovoltaicos.

Para más información: <http://archivo.greenpeace.org/educacion/campo>

Más información: Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental



Exposición itinerante sobre la depuración de los ríos pirenaicos

El Instituto Aragonés del Agua ha puesto en marcha este mes de julio una exposición itinerante que recorrerá 17 localidades oscenses para explicar el funcionamiento y los beneficios que supondrá el desarrollo del Plan Pirineos en las cuatro comarcas pirenaicas en las que se pondrá en marcha. Biescas inauguró esta muestra el pasado 4 de julio y posteriormente se desplazará a la localidad de Canfranc. Hasta el mes de octubre y coincidiendo con la máxima afluencia de visitantes al Pirineo, la exposición recorrerá los municipios de Hecho, Boltaña, Graus, Benasque, Torla, Villanúa, Sallent de Gállego, Aínsa, Ansó, Berdún, Jaca y Sabiñánigo.

Se trata de una muestra sencilla y didáctica que explica el sistema de funcionamiento del Plan de Depuración de los Pirineos, sus objetivos y beneficios para el territorio y para la calidad de las aguas, ya que supondrá la depuración integral de todas las aguas de las cuatro comarcas en las que se aplicará. A la vez, la muestra incide en la sensibilización sobre la importancia de cuidar los entornos más frágiles y bellos como son los ríos pirenaicos.

Más información: Instituto Aragonés del Agua



Jornada sobre Bosques, Sumideros de Carbono y Cambio Climático

El 30 de junio de 2009 se celebró en Zaragoza la jornada "Bosques, Sumideros de Carbono y Cambio Climático" con más de 100 participantes. Promovida por el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón y en colaboración con el Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de Aragón (CITA), una docena de expertos nacionales debatieron sobre las líneas de acción emprendidas en España relacionadas con el papel que tiene la vegetación en la mitigación del Cambio Climático.

Las presentaciones se agruparon en tres partes o bloques temáticos: la fijación, la acumulación y la contabilidad del carbono de los bosques, las posibilidades actuales de mitigación y adaptación y, en tercer lugar, un repaso a las proyecciones y perspectivas de futuro en el ámbito de la dinámica fitoclimática. Por último, con el título *Cambio climático, sociedad y bosques* se organizó una mesa redonda en la que responsables de la Administración, propietarios forestales, organizaciones ambientales, profesionales del sector, etc. debatieron sobre el tema. Toda la documentación puede encontrarse en la [web](#) del Gobierno de Aragón.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // www.aragon.es



Comisión de Seguimiento de la EÁREA (Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental)

El pasado 2 de julio tuvo lugar en La Calle Indiscreta – Aula de Medio Ambiente Urbano una nueva reunión de la Comisión de Seguimiento de la EÁREA, la décima de esta Comisión que reúne a personas que aportan distintas perspectivas de diferentes sectores a la EÁREA y enriquecen enormemente el proceso. Esta reunión pretende presentar las acciones previstas durante el resto del año 2009 y orientar el trabajo a realizar, que continuará trabajando en torno a la calidad en educación ambiental. Más de 350 entidades se encuentran adheridas a la EÁREA y concretan su adhesión mediante casi 80 compromisos para la acción.

Más información: Servicio de Cambio Climático y Educación Ambiental // earea@ceam.net



Actividades en el CIAMA durante julio

Durante el mes de julio se van a desarrollar una serie de actividades gratuitas en el Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA) en el Convento San Vicente de Paúl dentro de las instalaciones del CIAMA - La Alfranca:

Desde el 16 de julio hasta el 16 de septiembre	El Consejero de Medio Ambiente inaugura en el Convento San Vicente de Paúl, del CIAMA, la exposición de fotografías de naturaleza titulada "Todo está vivo" de Eduardo Viñuales, en una muestra de más de 20 imágenes. Horario: a las 19:00 h. Podrá visitarse hasta el 16 de septiembre, sábados, domingos y festivos, de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00 h.
---	---

Más información: Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA)



Exposición itinerante "Los incendios forestales en Aragón"

La exposición itinerante "Los incendios forestales en Aragón", del Departamento de Medio Ambiente, continúa su recorrido por las comarcas aragonesas de Zaragoza. Con esta muestra, el Departamento de Medio Ambiente pretende sensibilizar a la ciudadanía acerca de las buenas prácticas en el uso del fuego y fomentar hábitos que favorezcan el respeto y la conservación del medio natural.

La muestra consta de 11 paneles expositivos acompañados de una muestra de las herramientas de extinción, un maniquí con un equipo de protección personal, un puzzle, el maletín de investigación de causas y dos maquetas explicativas de las labores de lucha contra incendios y de los efectos del fuego. Como novedad este año, se ha incorporado un audiovisual que refuerza los conocimientos adquiridos en la exposición y un libro recopilatorio de las noticias y la normativa más importantes del año.

Localidad	Fecha	Lugar
Torla (Huesca)	Del 13 al 18 de julio	Local de Plaza de Aragón
Sallent de Gállego (Huesca)	Del 20 al 25 de julio	Salón de actos (C/ Francia)
Castejón de Sos (Huesca)	Del 27 de julio al 1 de agosto	Centro cultural
Griébal (Huesca)	Del 3 al 8 de agosto	Iglesia del Centro Scout
Fuentespalda (Teruel)	Del 10 al 15 de agosto	Patio del Ayuntamiento
La Puebla de Castro (Huesca)	Del 17 al 22 de agosto	Centro Social
Ainsa (Huesca)	Del 24 al 29 de agosto	Sala de la Abadía (C/ Mayor)

Pueden solicitar la Exposición todos los ayuntamientos, comarcas, centros educativos, asociaciones y otros colectivos e instituciones interesados en el 976 56 64 84 o en expoincendios@euralweb.es

Más información: Dirección General de Gestión Forestal



Actividades en La Calle Indiscreta

El Aula de Medio Ambiente Urbano, La Calle Indiscreta situada en la Avenida César Augusto 115-117 de Zaragoza, va a desarrollar varios talleres y actividades durante el mes de junio. En algunas actividades deben reservarse las plazas en el teléfono 976 40 54 85.

Del 17 de julio al 31 de agosto	Juego de verano ¿Escuchas a tu ciudad? para colonias y centros que realizan actividades durante el verano Horario de mañana y tarde; actividad de una hora y media de duración Para niños de 6 a 12 años Reserva visita para tu grupo en el teléfono 976 40 54 85
Del 1 al 30 de julio	Exposición de las fotografías ganadoras del concurso Aragoneses frente al cambio climático , convocado por el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón.
Miércoles 15 de julio	Aula viajera Taller de residuos en Fraga
Miércoles 22 de julio	Aula viajera Taller de residuos en Cuarte de Huerva

Más información: La Calle Indiscreta, Aula de Medio Ambiente Urbano

Julio 2008



Información pública de expedientes en tramitación de Evaluación de Impacto Ambiental y Autorización Ambiental Integrada

BOA N°	FECHA BOA	PROYECTO	T.M.	PROMOTOR	FECHA FIN INFORMACIÓN PÚBLICA	
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE						
INAGA						
134	14/07/09	Ampliación de explotación porcina hasta 2.400 plazas de cerdas reproductoras	Tamarite de Litera (Huesca)	Compañía de Piensos e Integraciones, S. A. (COPINSA)	20/08/09	EIA / IPPC
134	14/07/09	Legalización de una explotación avícola para pollos de engorde existente y su ampliación hasta una capacidad total de 135.000 plazas	Zaidín (Huesca)	Ramón Jordán Pisa	20/08/09	EIA / IPPC
122	26/06/09	Instalación de una explotación porcina para cebo con capacidad para 6.000 plazas	Sariñena (Huesca)	Francisco Álvarez del Manzano	21/07/09	IPPC / EIA
119	23/06/09	Explotación avícola de engorde hasta 80.000 pollos	Pedrola (Zaragoza)	Fernando A. Gómez Bongiovanni	28/07/09	EIA / IPPC
116	19/06/09	Explotación porcina para cebo con capacidad para 4.000 plazas	Tamarite de Litera (Huesca)	Venta Farina, S. L.	24/07/09	IPPC / EIA
116	19/06/09	Instalación de una explotación porcina para producción de lechones con capacidad para 2.400 cerdas	Ferreruela de Huerva (Teruel)	Las Correntias, S. L.	24/07/09	IPPC / EIA
116	19/06/09	Ampliación de explotación porcina para cebo hasta una capacidad final de 5.096 plazas	Gelsa (Zaragoza)	Luis Pérez Gracia	24/07/09	IPPC / EIA

"Acceso a los expedientes tramitados en INAGA en exposición pública":

<https://servicios.aragon.es/inadocpubl/InadocPublAction.do?opcion=iniciar&tipoDoc=38&texto=1>

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático
Instituto Aragonés de Gestión Ambiental



NORMATIVA:

UNIÓN EUROPEA

- DECISIÓN de la Comisión, de 30 de junio de 2009, por la que se establece un modelo para los planes de acción nacionales en materia de energía renovable en virtud de la Directiva 2009/28/CE del Parlamento Europeo y del Consejo. [2009/548/CE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 15 de julio de 2009.

- DECISIÓN de la Comisión, de 13 de agosto de 2008, por la que se establecen los criterios ecológicos para la concesión de la etiqueta ecológica comunitaria a las pinturas y barnices de exterior. [2009/543/CE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 14 de julio de 2009.
- DECISIÓN de la Comisión, de 13 de agosto de 2008, por la que se establecen los criterios ecológicos para la concesión de la etiqueta ecológica comunitaria a las pinturas y barnices de interior. [2009/544/CE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 14 de julio de 2009.
- REGLAMENTO (CE) no 552/2009 de la Comisión, de 22 de junio de 2009, por el que se modifica el Reglamento (CE) no 1907/2006 del Parlamento Europeo y del Consejo, relativo al registro, la evaluación, la autorización y la restricción de las sustancias y preparados químicos (REACH) en lo que respecta a su anexo XVII. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 26 de junio de 2009.
- DECISIÓN del Comité Mixto del EEE no 52/2009, de 24 de abril de 2009, por la que se modifica el anexo XX (Medio ambiente) del Acuerdo EEE. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 25 de junio de 2009.
- DECISIÓN de la Comisión, de 16 de junio de 2009, por la que se determina la posición de la Comunidad sobre una decisión de los órganos de gestión, con arreglo al Acuerdo entre el Gobierno de los Estados Unidos de América y la Comunidad Europea sobre la coordinación de los programas de etiquetado de la eficiencia energética para los equipos ofimáticos, respecto de la revisión de las especificaciones aplicables a los ordenadores que figuran en el anexo C, parte VIII, del Acuerdo (1). [2009/489/CE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 24 de junio de 2009.

ESTADO ESPAÑOL

- ORDEN ARM/1935/2009, de 8 de julio, por la que se establecen las bases reguladoras para la concesión de ayudas a entidades y organizaciones no gubernamentales de ámbito estatal para la realización de actividades privadas relacionadas con los principios inspiradores de la Ley 42/2007, de 13 de diciembre, del Patrimonio Natural y de la Biodiversidad, y con las finalidades de la Ley 43/2003, de 21 de noviembre, de Montes. Boletín Oficial del Estado 21 de julio de 2009.
- ORDEN ARM/1863/2009, de 26 de junio, por la que se crea la Comisión Ministerial de Administración Electrónica del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino y se regulan su composición y funciones. Boletín Oficial del Estado 13 de julio de 2009.
- RESOLUCIÓN de 25 de junio de 2009, de la Secretaría de Estado de Energía, por la que se convocan para 2009, las ayudas a la exploración e investigación geológico-minera y a la mejora del medio ambiente, en relación con las actividades mineras no energéticas. Boletín Oficial del Estado 30 de junio de 2009.
- LEY 5/2009, de 29 de junio, por la que se modifican la Ley 24/1988, de 28 de julio, del mercado de valores, la Ley 26/1988, de 29 de julio, sobre disciplina e intervención de las entidades de crédito y el texto refundido de la Ley de ordenación y supervisión de los seguros privados, aprobado por Real Decreto Legislativo 6/2004, de 29 de octubre, para la reforma del régimen de participaciones significativas en empresas de servicios de inversión, en entidades de crédito y en entidades aseguradoras. Boletín Oficial del Estado 30 de junio de 2009.
- ORDEN ITC/1721/2009, de 26 de junio, por la que se regula, para el año 2007, la minoración de la retribución de la actividad de producción de energía eléctrica en el importe equivalente al valor de los derechos de emisión de gases de efecto invernadero asignados gratuitamente. Boletín Oficial del Estado 29 de junio de 2009.
- ORDEN ITC/1722/2009, de 26 de junio, por la que se regula, para el año 2008 y el primer semestre de 2009, la minoración de la retribución de la actividad de producción de energía eléctrica en el importe equivalente al mayor ingreso derivado de la asignación gratuita de derechos de emisión de gases de efecto invernadero. Boletín Oficial del Estado 29 de junio de 2009.
- ORDEN ARM/1671/2009, de 16 de junio, por la que se modifican los anexos I, II, IV y V del Real Decreto 58/2005, de 21 de enero, por el que se adoptan medidas de protección contra la introducción y difusión en el territorio nacional y de la comunidad europea de organismos nocivos para los vegetales o productos vegetales, así como para la exportación y tránsito hacia países terceros. Boletín Oficial del Estado 24 de junio de 2009.
- REAL DECRETO 949/2009, de 5 de junio, por el que se establecen las bases reguladoras de las subvenciones estatales para fomentar la aplicación de los procesos técnicos del Plan de biodigestión de purines. Boletín Oficial del Estado 23 de junio de 2009.
- ORDEN ITC/1637/2009, de 10 de junio, por la que se regulan las bases para la concesión de ayudas a la exploración e investigación geológico-minera y a la mejora del medio ambiente, en relación con las actividades mineras no energéticas. Boletín Oficial del Estado 18 de junio de 2009.

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE ARAGÓN

- ORDEN de 23 de junio de 2009, del Vicepresidente del Gobierno, por la que se dispone la publicación del Convenio de colaboración entre el Ministerio de Fomento y la Comunidad Autónoma de Aragón en materia de prevención y lucha contra los incendios forestales. Boletín 128 de 16 de julio de 2009.
- DECRETO 117/2009, de 23 de junio, del Gobierno de Aragón, por el que se modifica el Decreto 262/2006, de 27 de diciembre, del Gobierno de Aragón, por el que se aprueba el reglamento de la producción, posesión y gestión de los residuos de la construcción y la demolición, y del régimen jurídico del servicio público de eliminación y valorización de escombros que no procedan de obras menores de construcción y reparación domi-ciliaria en la Comunidad Autónoma de Aragón. Boletín 127 de 13 de julio de 2009.
- DECRETO 107/2009, de 9 de junio, del Gobierno de Aragón, por el que se aprueba la revisión del Plan Aragonés de Saneamiento y Depuración. Boletín 125 de 1 de julio de 2009.
- ORDEN de 11 de junio de 2009, del Departamento de Medio Ambiente, por la que se aprueba el Plan General de Caza para la temporada 2009-2010. Boletín 120 de 24 de junio de 2009.
- ORDEN de 11 de junio de 2009, del Vicepresidente del Gobierno, por la que se dispone la publicación del convenio de colaboración, entre el Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino y la Comunidad Autónoma de Aragón sobre actuaciones de la Dirección General de Medio Natural y Política Forestal en materia de «restauración hidrológico-forestal». Boletín 129 de 23 de junio de 2009.

Para más información se pueden consultar las bases de datos legislativas disponibles en el Departamento:

LEMA: <http://portal.aragon.es/portal/page/portal/MEDIOAMBIENTE/LEGISLACION>

INALEX: <https://servicios.aragon.es/inalex/frameset.jsp?texto=1>

Para sugerencias: informa@aragon.es